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收案下降4.6%，自动履行上升2.7%，移动微法院流转案件136万件次

省高院工作报告亮点纷呈
多项全国第一，奋力开创司法事业新局面
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全年共批准逮捕51147人，提起公诉100469人

全省检察机关实现“三大跃升”夯实“三大基础”
为高水平推进省域治理现代化和“两个高水平”建设贡献检察力量
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本报记者 王志浩 见习记者 胡宗昊

本报讯 代表通道，通的是民心、道的

是民情。1月14日上午8时，省十三届人

大三次会议首场“代表通道”准时开启。

4组 8位省人大代表踏上通道回答记者

提问，话题涉及公正司法、公益诉讼、绿

色发展等民生问题。面对提问，代表们

诚意满满，初心、信心与决心在台上心心

相印。

当省人大代表、浙江大公律师事务所

管委会主任李旺荣步入代表通道，本报记

者王索妮向他提出了问题：“我想请问李旺

荣代表，作为一名法律工作者，您觉得两院

在司法为民上有哪些工作实效？对接下来

的两院工作，又有哪些期待？”

李旺荣回答说，过去一年，省法院、省

检察院坚持以人民为中心，在为人民群众

提供优质、便捷、高效的司法服务方面做

了大量卓有成效的工作，服务企业更加精

准、打击犯罪更加有力、作风建设更加扎

实，人民群众的获得感、幸福感、安全感不

断提升。

对于司法精准服务企业，李旺荣尤其

深有体会。这些年，浙江省施工企业项目

经理职务犯罪高发，为破解这一难题，此前

由李旺荣领衔递交了“我省公检法应尽快

联合出台规范性文件，依法打击建筑领域

职务犯罪”的建议，引起省委政法委、省高

院、省检察院、省公安厅高度重视，经会商，

很快形成了《会议纪要》，下发到全省各级

政法机关。目前，这类犯罪案件已明显下

降，受到了全省施工企业的普遍好评，“精

准服务企业的例子在浙江还有很多。”李旺

荣补充说。

李旺荣希望在新的一年里，省法院、省

检察院能继续紧紧抓住司法为民、公正

执法这条主线，严格落实办案质量终身

负责制和错案责任倒查问责制，努力让

人民群众在每一个司法案件中都能感受

到公平正义。

随后，同为法律界省人大代表的

杭州市人民检察院党组书记、检察长

陈海鹰，回应了记者关于公益诉讼的

问题。

“检察机关公益诉讼工作之所以

在短短两年内赢得广泛认可和好评，

是因为这项工作顺民心、合民意。”陈海鹰

说，“比如我们依法办理了全国首例向互联

网法院提起的英烈保护领域公益诉讼案，

得到了法院的支持，讨回了社会公道，赢得

了人民群众的广泛好评。我坚信，检察机

关公益诉讼工作应该有所作为，也必将大

有作为。”

陈海鹰介绍，杭州市检察院积极配合

市人大常委会开展检察公益诉讼工作专项

监督，同时积极争取地方性立法支持。去

年，杭州市人大常委会出台了《关于加强检

察公益诉讼工作的决定》。陈海鹰相信，这

些前瞻性的基础工作，不仅会引领和推动

杭州公益诉讼的规范发展，也将为全国人

大专项立法提供杭州经验和基础。

本报记者王索妮举手提问本报记者王索妮举手提问

本报记者在“代表通道”提问法律界省人大代表

司法为民的落点在公平正义

“内容详实、重点突出！”衢州代表团

列席人员，衢州市中级人民法院党组书记、

代院长危辉星对“两院”工作报告赞不绝

口，在不少地方都着重进行了标注。

对于报告里2019年全省法院收案数

首次下降，危辉星有着自己的理解。“这并

不意味着法院工作量减少了，而是将工作

重心前移了。”危辉星指着报告中的司法大

数据，在下面连标了几道横线——2019年

全省法院收案下降4.6%，诉前化解案件

18.4万件，“法院工作重心的转移，使得更

多案件在诉讼前就得以化解。”

省高院工作报告中专门提到，聚焦基

层社会治理，探索诉源治理“浙江新模

式”。这些年，浙江坚持发展新时代“枫桥

经验”，更加主动地把法院调解工作置于党

委政府大治理格局之中，全面推广在线矛

盾纠纷多元化解平台，“社会调解优先、法

院诉讼断后”的递进式矛盾纠纷分层过滤

体系日益健全，源头治理矛盾纠纷效应日

益显现。

“事实证明这是条正确的道路。”危辉

星说，这些年，衢州法院紧紧围绕市委打造

基层治理最优城市决策部署，主动融入党

委政府社会治理大格局，如今，6家基层法

院都已入驻社会矛盾纠纷调处化解中心。

此外，衢州还推行了人民法院“周二巡回

日”等工作，创新“诉前调解+司法确认+简

案速裁”金融纠纷多元化解，努力实现矛盾

化解“最多跑一地”。

“去年，我们衢州法院诉前纠纷化解率

达36.15%，居全省地区第一位，老百姓纠

纷化解更便捷、更高效，对我们法院的信任

度也越来越高了。”危辉星建议说，“如果能

加快‘互联网+法院+基层治理’的信息化

建设，让百姓不受地域限制，无论在哪里都

能享受到这样的红利，那就更好了。”

（下转4版）

代表委员热议“两院”工作报告

“做得好！还能更好！”
本报首席记者 王索妮 记者 陈立波 王志浩 陈洋根 见习记者 胡宗昊

1月14日，“两院”工作报告新鲜出炉后，省人大代表和政协委员围绕着报

告展开了热烈讨论，对一年来“两院”依法履行审判和检察职能，维护社会稳

定、保障经济发展、促进法治建设所做的工作给予充分肯定，并提出许多建设

性意见。

列席人员危辉星：诉源治理“浙江新模式”显成效


